

futurs que le Canada français veut à tout prix rester invinciblement attaché à la Chaire de Pierre, le siège de l'Infaillible Vérité.

Sur la demande de Monseigneur l'archevêque, M. l'amiral raconte alors l'histoire de la pacification du Dahomey, due à son intervention jointe à celle du P. Dorgère, puis il termine en disant :

Je veux vous faire une confidence ; la dévotion qui m'est chère entre toutes, c'est la dévotion au Sacré-Cœur de Jésus ; à elle je dois tous les succès de ma carrière. Une image du Sacré-Cœur est fixée à l'avant de la *Naiade*, une autre est dans ma cabine constamment sous mes yeux ; chaque vendredi, l'aumonier dit la messe chez moi ; je tiens un journal fidèle de tout ce qui m'arrive, et j'ai constaté que les événements les plus heureux étaient arrivés le vendredi, jour du Sacré-Cœur, ce journal je l'envoie régulièrement à Montmartre, et c'est aussi dans ce sanctuaire du Sacré-Cœur que j'ai fait déposer en *ex-voto* la hallebarde très riche qui fut portée triomphalement à travers le Dahomey en signe de la paix rétablie et de la protection accordée par la France.

## LES CONSTITUTIONS DU CONCILE DU VATICAN

### CONSTITUTION *DEI FILIUS*

#### PROLOGUE

(suite)

#### XI.—SEMI-RATIONALISME ET ERREURS DES CATHOLIQUES CONTEMPORAINS.

“ Par le fait de cette impiété qui se propage de tous côtés, il est malheureusement arrivé que plusieurs même des enfants de l'Eglise catholique se sont écartés du chemin, de la véritable piété, et que le sens catholique s'est emoussé en eux par suite de l'amoindrissement progressif des vérités. Entraînés par toutes sortes de doctrines étrangères et faisant un alliage mal ordonné de la nature et de la grâce, de la science humaine et de la foi divine, l'expérience le montre, ils dénaturent la signification véritable des dogmes admise et enseignée par notre Sainte Mère l'Eglise et ils mettent en péril l'intégrité et la pureté de la foi. (1). ”

Ce texte met nu sous nos yeux une plaie douloureuse que notre Constitution s'est appliquée à guérir : c'est le semi rationalisme et les erreurs analogues de plusieurs catholiques de notre temps. Nous allons voir : 1° comment le rationalisme s'est infiltré dans l'esprit de nombreux catholiques, et 2° quelles erreurs il y a engendrées. Nous nous arrêterons principalement à celles que notre constitution a principalement combattues : 3° l'hermésianisme et 4° le gunthérianisme.

(1) Hac porro impietate circumquaque grassante, infeliciter contigit, ut plures etiam e catholicæ Ecclesiæ filiis a via veræ pietatis aberrarent, in iisque diminutis paulatim veritatibus sensus catholicus attenuaretur. Variis enim ac peregrinis doctrinis abducti, naturam et gratiam, scientiam humanam, quem tenet ac docet sancta Mater Ecclesia, depravare, integritatemque et sinceritatem fidei in periculum adducere comperiuntur.